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Oleand lanza al mercado This is not AOVE, su nuevo virgen extra
premium
CuadernoAgrario  •  original

La cooperativa OLEAND acaba de lanzar al mercado su propuesta premium de aceite de oliva
virgen extra (AOVE) para la presente cosecha: This is not AOVE. A través de este nuevo
packaging, la cooperativa busca acercarse con una imagen desenfadada a un público más joven,
que suele estar menos familiarizado con el consumo de un producto saludable como es el
aceite de oliva virgen extra.

‘This is not AOVE’ intenta provocar en una negación para reafirmar una afirmación. “Esto no
es un AOVE. Esto no es sólo un AOVE. Esto no es tan sólo un AOVE. Esto no es tan sólo un
gran AOVE… Es territorio, es identidad, es campo, es estética culinaria, es compromiso”, reza
el argumentario de esta campaña.
El packaging está inspirado en la archiconocida imagen y frase de René Magritte: “Ceci n’est
pas une pipe” (Esto no es una pipa). La propuesta incita a la acción para descubrir el porqué
del mensaje que se encuentra en su interior: una doble etiqueta, a modo de folleto, que
envuelve la botella, la cual ha sido recreada con una estética dadaísta ejecutada por el artista
plástico nuñezdedios.
La campaña se reforzará con videos de cata de aceites de oliva virgen extra protagonizados
por los profesionales de la cooperativa y distintos grupos y asociaciones de jóvenes de las
zonas de trabajo de esta entidad, como son los equipos deportivos que patrocinan: C.D.A. “La
Antorcha” y el club ciclista “La Escalada”. En estas piezas audiovisuales se pondrá en valor el
conocimiento del mundo de los AOVE entre los jóvenes.
El aceite de esta nueva campaña es un monovarietal de alta gama de la variedad Manzanilla
de Sevilla, que si bien es una variedad destinada principalmente a aceituna de mesa produce
unos zumos de aceite de excelente calidad. Así pues, el panel de cata organoléptico, dirigido
por el maestro de almazara, desvela que este ‘This is not AOVE’ es un aceite de oliva que
destaca por “un frutado verde de intensidad alta, que presenta una gran complejidad, puesto
que además de recordar a hierba recién cortada, tiene notas de plátano, tomate y plantas
aromáticas; así como a almendra verde y, una peculiaridad, a aroma leñoso y paloduz”. Es un
aceite premium de amargor medio y termina en boca con un picante medio-alto muy
persistente.
Campaña tras campaña, OLEAND lleva su producción de aceite premium a un escalafón más
alto de la mano del marketing. Su anterior campaña, ‘A qué suena el Sur’ fue, de hecho,
premiada por la Asociación de Municipios del Olivo (AEMO), en la categoría de promoción a la
cultura del olivar, ya que asociaba los distintos zumos de aceite a los territorios andaluces con
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el sonido como hilo conductor.
Fruto de esta apuesta por la promoción y por las iniciativas y buenas prácticas en materia de
responsabilidad social y sostenibilidad, la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) y
Prodetur han reconocido recientemente a OLEAND con el Premio de Responsabilidad Social
en la categoría de “Gran Empresa”. Cabe destacar el trabajo en materia de innovación y
sostenibilidad que hace la cooperativa a través del proyecto europeo LIFE SOLIEVA (que
estudia la reutilización de los productos empleados en el proceso de elaboración) o el Grupo
Operativo H2Olivetree (que versa sobre la utilización de aguas industriales para el riego de
cultivos).
Sobre OLEAND

OLEAND es la mayor cooperativa olivarera de primer grado de Andalucía en la especialidad
de aceituna de mesa y la segunda en aceituna de almazara. Además, es una de las 10
cooperativas olivareras más importantes de la región. La entidad está integrada por 4.500
familias dedicadas a la actividad agraria, las cuales produjeron, en la última campaña, 28.000
toneladas de aceituna de mesa, 50.000 toneladas de aceituna para molino y 12.000 toneladas
de cereal, con una facturación global de 50 millones de euros.
OLEAND suma, además, una media anual de 120 empleados, forma parte de la cooperativa
de segundo grado Manzanilla Olive, líder mundial en la producción de aceituna de mesa de
variedad manzanilla y gordal, con quien ha iniciado un proceso de fusión de ambas entidades.
Cuenta con dos marcas emblemáticas bajo las que comercializa sus aceites de oliva virgen
extra como son PueblaOliva y Soberbio, además de las aceitunas bajo la marca Manzanilla
Olive.
Fuente: Cooperativas Agroalimentarias de Andalucía
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Prodetur entrega los VII Premios Turismo Industrial Provincia de
Sevilla
Fermín Cabanillas Serrano  •  original

El presidente de la Diputación de Sevilla, Fernando Rodríguez Villalobos, entrega, mañana,
martes, 21 de diciembre, en La Rinconada, los galardones del VII Premio “Turismo Industrial
Provincia de Sevilla”, en el transcurso de un acto en el que también participan el presidente
de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus, y el alcalde del municipio, Javier
Fernández.
La entrega de este premio, convocado por la Diputación a través de Prodetur- Turismo de la
Provincia, se realiza al término de una jornada profesional que comenzará a las 9.30 horas.
El Premio “Turismo Industrial Provincia de Sevilla” integra las modalidades de “Patrimonio
Industrial” e “Industria Viva”, y pretende reconocer a organismos y empresas que destacan por
su labor en el fomento y la consolidación de este tipo de turismo en el territorio sevillano.
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El presidente de la Autoridad Portuaria, Rafael Carmona, y la consejera de Empleo, Rocío Blanco, antes de la reunión con las empresas  // ROCÍO RUZ

E. MARTOS 

SEVILLA 

Las empresas industriales, de logísti-
ca y de transportes instaladas en te-
rrenos del Puerto de Sevilla han soli-
citado a la consejera de Empleo, Ro-
cío Blanco, la creación de un centro de 
formación para trabajadores ante la 
falta de mano de obra cualificada que 
hay en el mercado de trabajo. Así se lo 
transmitieron ayer durante un encuen-
tro celebrado en la sede de la Autori-
dad Portuaria, en el que estuvo pre-
sente el presidente de la misma, Ra-
fael Carmona, quien agradeció la buena 
predisposición a la iniciativa de la ti-
tular de Empleo. 

Durante el acto, los representan-
tes de las compañías enumeraron las 
carencias a la hora de encontrar per-
sonal con la preparación necesaria y 

la falta de líneas de formación profe-
sional específicas que puedan satis-
facer esas necesidades, como expli-
có la consejera al término de este en-
cuentro. «Para nosotros es muy 
importante oír a los empresarios, por-
que son ellos los que crean riqueza y 
empleo y saben las carencias y por dón-
de tienen que ir las políticas activas 
de empleo», aseguró. 

Blanco recordó que «el Puerto es un 
motor económico y social de esta zona 
y de toda Andalucía, con más de 20.000 
trabajadores y con un impacto econó-
mico e 1.100 millones de euros al año. 
Por eso tenemos que estar con las em-
presa, oírlas y detectar las necesida-
des que tienen y aplicarlas a nuestra 
gestión». Sobre la propuesta de ese 
centro de formación que ha partido 
del tejido productivo y del propio pre-
sidente del Puerto, dijo que tomará 
nota. Respecto a las necesidades, co-
mentó que están en los ámbitos de la 
logística, el transporte, las energías 
verdes y industria, entre otros. 

«Vamos a trabajar en la línea de una 
formación con compromiso de cola-
boración para que las empresas ten-
gan adaptados a sus trabajadores como 

un traje a medida y puedan responder 
a los requerimientos del tejido pro-
ductivo», indicó la consejera. Duran-
te el encuentro se habló de las nuevas 
posibilidades que ofrecen las políticas 
formativas como las prácticas labora-
les en compañías y de incentivos de 
contratación; para estos últimos el de-
partamento de Rocío Blanco ya tiene 
una partida aprobada de 250 millones 
para promover los acuerdos indefini-
dos en toda Andalucía, con mayores 
ayudas si se trata de jóvenes y muje-
res. También se incentivará la contra-
tación por obra y servicio para aque-
llos que sea su primera experiencia 
profesional. 

Por su parte, el presidente de la Au-
toridad Portuaria consideró que «esta 
reunión ha sido muy ilustrativa» y re-
cordó esa necesidad que tienen los 
muelles de disponer de un centro de 
formación en asuntos logísticos, dado 
el volumen de firmas de este sector 
que operan en el entorno y las nuevas 
oportunidades que se están creando 
como el futuro polo empresarial auto-
rizado, que será una segunda Zona de 
Actividades Logísticas.  

Carmona señaló que «la formación 
para el empleo es algo que comple-
menta a todas las acciones que esta-
mos haciendo y que estamos impul-
sando como el centro de innovación 
que está en construcción —que se ha 
diseñado junto a la Universidad de Se-
villa— o la futura incubadora de em-
presas». «Pero quedaban pendiente 
esas especialidades de Formación Pro-
fesional para el Empleo que va a apo-
yar la Consejería y que esperamos que 
fructifiquen», concluyó tras despedir 
la reunión. Este nuevo requerimiento 
se incluirá en los futuros planes de for-
mación de la Junta.

Las empresas del 
Puerto piden a la 
Junta un centro de 
formación en logística

∑ Empleo se compromete 
a crear nuevos cursos 
adaptados a las 
necesidades del sector 
instalado en esta zona

La primera apuesta por la 
formación del Puerto de 
Sevilla ha sido en el ámbito 
universitario. La creación de 
un centro de innovación 
logística e industrial que 
lidera la Hispalense ya está en 
marcha con el avance de las 
obras y el primer programa de 
doctorados. El proyecto, 
financiado en un 75% con los 
fondos Interreg, echó a andar 
hace un par de años con el 
diseño del programa y la 
cesión de terrenos. Sin 
embargo, no fue hasta la 
pasada primavera cuando se 
puso la primera priedra de 
este equipamiento que estará 
terminado el próximo año. En 
total se desarrollarán doce 
programas de doctorado en 
estas instalaciones con 
equipos que ya están constitui-
dos. La mayoría de ellos 
pertenece a la Escuela Supe-
rior de Ingeniería, donde han 
empezado a formarse. Entre 
las empresas que se han 
involucrado están GRI Towers, 
Cobre las Cruces, Atlantic 
Copper, Emergya y Portel. 

La apuesta 
universitaria de  
los muelles

«Para nosotros es muy 
importante oír a los 
empresarios, porque ellos 
son los que crean empleo y 
conocen las necesidades»
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MERCEDES BENÍTEZ  SEVILLA 

P
rimer día del pasaporte co-
vid. En Sevilla los bares, ca-
feterías y restaurantes co-
menzaron ayer a aplicar la 

normativa que les obliga a pedir el cer-
tificado de vacunación como ha esta-
blecido el TSJA. Fue un inicio paulati-
no ya que aunque la mayoría de los lo-
cales sabe que tiene que hacerlo, la 
primera mañana la norma se aplicó 
de forma desigual. En la calle San Fer-
nando y la Puerta Jerez había de todo, 
desde los que no sabían cómo debían 
pedirlo y esperaban instrucciones has-
ta los que tenían colgado el cartel en 
la puerta avisando o los que tenían una 
persona en la puerta pidiéndolo. Y en-
tre los clientes los había que lo lleva-
ban en el móvil y otros en papel.  

Así estaban en Los Cien Montadi-
tos de la calle San Fernando, donde 
además del cartel avisaba de las me-
didas. «Nuestro personal realizará las 
comprobaciones. La lectura del códi-
go QR del certificado Covid digital de 
la UE no comporta conservación por 
parte de los establecimientos de los 
datos personales acreditados ni la crea-
ción de ningún archivo con las mis-
mas», dice el papel colgado. Cristina, 
una de las empleadas se puso en la 
puerta para preguntar a los clientes. 

Si estaban fuera podían sentarse sin 
papel. Pero si estaban dentro debían 
escanear con el móvil con la aplica-
ción de la Junta de Andalucía el pasa-
porte para comprobar que éste es vá-
lido. Se encontró de todo, desde los 
que llegaban ya con el pasaporte des-
cargado en el móvil a los que aún no 
lo tenían o algunos con el impreso en 
papel. Sus superiores del local les han 
dado instrucciones.  

María Fernanda trabaja en la Uni-
versidad de Sevilla y baja cada maña-
na a desayunar. «Cómo sabía que lo 
iba a necesitar, me lo he sacado y lo he 
impreso. Me lo ha pedido la chica al 
entrar en el bar pese a que me conoce 
de toda la vida y ya estoy aquí desayu-
nando», explicaba esta mujer a la que 
le parece «muy bien» esa medida.  

En el bar La Auténtica, Sergio Va-
lle, uno de los camareros confirmaba 
que empezaron a pedir el documento 
desde primera hora y que no han te-
nido ningún problema. La mayoría lo 
ha enseñado descargado en el móvil. 
A los que no tenían el certificado les 
pedían que se sentaran en la terraza 
exterior. «La mayoría sabe que para 
salir a comer lo necesita», dice. Sin em-
bargo, en esa misma calle, en el bar 
San Fernando no habían empezado a 
pedirlo a la espera de instrucciones y 

porque, según decía uno de los em-
pleados, hay mucho público que aún 
no sabe cómo hacerlo. Tampoco esta-
ban pidiéndolo a primeras horas de la 
mañana en el Starbucks de la Puerta 
Jerez, donde los empleados esperaban 
instrucciones.

La mayoría de los bares y restaurantes 
de Sevilla comenzaron ayer a pedir el 
certificado para entrar en el interior. 
Sólo unos pocos estaban a la espera de 
instrucciones de cómo hacerlo

¿Me enseña el 
pasaporte Covid, 
por favor?

Un camarero comprueba al pasaporte de un cliente  // MANUEL GÓMEZ

Sólo algunos locales 
esperaban instrucciones 
mientras que casi todos los 
clientes llevaban 
descargado el certificado
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Álvaro Ochoa

Ayer entró en vigor la obli-
gación de presentar el pasa-
porte Covid al entrar en ne-
gocios de hostelería y ocio
nocturno en Andalucía. Una
medida prevista hasta el 15
de enero del próximo año y
que afecta a los mayores de
12 años. Aunque muchos
aún no se hayan enterado o
hicieran como que la cosa no
va con ellos. “Algunos clien-
tes me dicen que no necesi-
tan el pasaporte porque ya
tienen las tres vacunas”,
cuenta Juan, camarero de
un bar de la calle Arroyo. Las
personas mayores, habitua-
les ocupantes de muchas
mesas a la hora del desayu-
no se sorprendían de la nue-
va medida: “Esto debería ser
sólo para los jóvenes, que no
paran de salir y entrar”, opi-
naba una señora que prefi-
rió no dar su nombre por te-
mor a que sus nietos la cata-
logaran de “antigua”. No
obstante, su compañera de
velador hablaba en la misma
dirección: “Está bien que lo
pongan en las discotecas.
verás como se queda la mi-
tad fuera”.

Los veladores, sin embar-
go, fueron refugio para

aquellos sin pasaporte o sin ba-
tería en el móvil. “No tengo ba-
tería, pero vengo todos los días
y me conocen”, explicaba José
Manuel, habitual cliente de los
bares de la Alameda de Hércu-
les. La obligatoriedad del pasa-
porte es en los interiores, no en
el exterior. Sea por eso o por el
miedo a los espacios cerrados,
las terrazas presentaban mejor
aspecto que los locales por den-
tro. Aunque en otros estableci-
mientos sí lo pidieron, aunque
se estuviera en plena calle sen-

tado. “Lo exijo por si tienen que
entrar al servicio”, explicaba
un exhaustivo camarero en la
Plaza Pedro Zerolo en la hora
del aperitivo.

La primera prueba de fuego
para la nueva norma será el fin
de semana, puesto que la jorna-
da del lunes fue tranquila en
bares y restaurantes. No obs-
tante, sí se puso de manifiesto
la disparidad de opiniones con
respecto a la norma. Una de las
más controvertidas se retrans-
mitió para toda España desde

un bar de Tomares. Una repor-
tera de Telecinco entrevistó en
directo a un cliente que estaba
sentado en la terraza y le pre-
guntó por el mencionado pasa-
porte. Su respuesta, ya viral en
redes sociales, no deja indife-
rente: “Si me lo piden, me vuel-
vo para atrás inmediatamente.
No voy a entrar en ningún res-
taurante que se preste a esta
dictadura de control social, que
no sanitario”.

A pesar de esta crítica, la ma-
yoría de los clientes y pasean-
tes consultados ven con buenos
ojos la implantación de la me-
dida. “Todo lo que sea dar segu-
ridad en estos momentos, bien-
venido sea”, exponía Pedro, pa-
dre de una familia sentada a la
mesa en las inmediaciones de
la calle José Laguillo. En la mis-
ma línea hablaba María José,
una estudiante que mostraba
su lado más precavido: “Mis pa-

dres me piden que vaya de casa
a la facultad y de la facultad a
casa hasta que los datos mejo-
ren”. La opinión de la patronal
hostelera la dará hoy su presi-
dente, Antonio Luque, que ha-
ce días hizo llamamiento a los
clientes, a los que dijo que “tie-
nen que poner mucho de su
parte” para que esta medida
funcione. A sus compañeros de
sector, en cambio, les rogó “se-
guir dando ejemplo” para cum-
plir “a rajatabla” las normas.

El pasaporte entra
de puntillas en el bar

●Hosteleros y clientes viven su primer día de comprobaciones del

certificado Covid, que no afectómucho al no ser obligatorio en exteriores

Las universidades
también lo piden
en sus cafeterías
Las dos universidades públicas
de Sevilla, US y Pablo de Olavi-
de (UPO), piden desde ayer el
pasaporte Covid para poder en-
trar en las cafeterías y comedo-
res de sus centros. Informan a
sus respectivas comunidades
(cerca de 70.000miembros en
el caso de la US y de 14.000 en
la UPO) de la necesidad de
mostrar este documento para
poder usarlas. Cabe resaltar
que la US ha registrado la pasa-
da semana 147 casos positivos,
de los cuales 108 son de estu-
diantes, quince de Personal de
Administración y Servicios
(PAS), y 24 de Personal Docen-
te e Investigador (PDI). En la
UPO, en esemismo periodo,
han sido 35 los casos positivos,
siendo 32 de estudiantes.

ANTONIO PIZARRO

Un camarero de un restaurante de la Alameda de Hércules comprueba la validez del pasaporte Covid de una clienta.

ANTONIO PIZARRO

Algunos clientes prefirieron confiar en el papel para presentar su documento.

Lamedida está vigente
hasta el 15 de enero
del próximo año para
mayores de 12 años
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UGT señala el aval del CESS a la nueva ordenanza municipal de
publicidad
EDUARDO BRIONES / EUROPA PRESS  •  original

Tiendas del centro de Sevilla. EDUARDO BRIONES / EUROPA PRESS

El pleno del Consejo Económico y Social de Sevilla ha debatido este lunes el documento de
la nueva ordenanza municipal de publicidad aprobando el mismo por unanimidad, según UGT,
toda vez que con esta nueva regulación se acota la publicidad en el centro, incluso con
prohibiciones, se establecen más controles y se regulan las pantallas digitales, permitiendo su
utilización en los quioscos, entre otras medidas incorporadas.
Para UGT, "es necesario no ya una modificación de la ordenanza de publicidad, sino una
nueva y completa regulación de la publicidad en la ciudad".
El secretario general de UGT Sevilla, Juan Bautista Ginés, ha defendido durante su
intervención la idoneidad de la misma teniendo en cuenta las características propias de una
ciudad como Sevilla. "Desde UGT siempre hemos defendido que no nos podemos cargar la
idiosincrasia de nuestra ciudad, perder nuestros valores, paisaje o formas, porque nos llevaría
a ser una ciudad turística más en la que las personas que nos visiten llegarían a no saber, en
algunas circunstancias, diferenciarnos".
En la situación global en que vivimos, la publicidad forma parte de nuestra economía de
mercado y eso es inevitable, lo que sí se puede evitar es que sea agresiva o que el impacto
visual sea excesivo", ha señalado.
"En este sentido, la ordenanza regula la protección que se realiza del centro histórico y del
patrimonio histórico. Otra cuestión que nos parece acertada es la prohibición de publicidad. Se
prohíbe publicidad con fines de explotación sexual conforme a la ordenanza que regula la
lucha contra la prostitución y la trata".
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a Junta de Andalucía, preocu-
pada por el avance de la sexta 
ola del Covid, publicó ayer una 
serie de recomendaciones para 

intentar atajar el crecimiento de con-
tagios que vive la comunidad. Las ci-
fras avalan esa inquietud del Gobier-
no andaluz, puesto que ayer se notifi-
caron más de 8.000 contagios, la mayor 
cifra desde el inicio de la pandemia.  

Así, desde la Consejería de Salud re-
cordaron ayer la obligación de usar 
mascarillas en el interior y en el exte-
rior siempre que no se pueda mante-
ner la distancia interpersonal. A eso 
sumaron la recomendación de usarla 
en espacios abiertos cuando sea posi-
ble para limitar el riesgo de contagio. 
Además, el departamento que dirige 
Jesús Aguirre puso el acento en la dis-
tancia, el lavado de manos y la limita-
ción de contactos sociales como ele-
mentos clave para evitar la propaga-
ción del coronavirus en estas semanas.  

Salud añadió que, cuando estas Na-
vidad se hagan comidas o cenas en 
casa, se opte por no juntar a más de 
dos núcleos familiares y, en la medida 

de lo posible, sentarlos separados. Ade-
más, pidió airear las estancias y optar, 
siempre que se pueda, por espacios 
abiertos. Para poder celebrar en exte-
rior, desde la Junta sugieren que se 
opte por comidas antes que por cenas. 
¿Por qué? Porque un almuerzo es más 
propicio para reunirse fuera al hacer 
menos frío. Eso es algo que también 
debe aplicarse a las reuniones de tra-
bajo o amigos. En este tipo de celebra-
ciones, señalaron en Salud, es impor-
tante además limitar el número de per-
sonas así como reducir el encuentro 
solo a la comida, sin alargar luego con 
otras actividades.  

También hay en el documento de la 
Junta recomendaciones para los actos 
navideños en la calle. Así, Salud pide 
que se organicen con entrada escalo-
nada y circuitos de acceso y salida di-
ferenciados. Además, el Gobierno an-
daluz quiere que, cuando se pueda, es-
tos eventos se hagan sentados y con 

la zona donde la gente se quite la mas-
carilla acotada. Sobre las Cabalgatas 
de Reyes, Salud pide que se hagan en 
calles anchas para evitar aglomeracio-
nes y, si es necesario, se alargue su re-
corrido.  

Diez comensales 
Para los bares y restaurantes la Junta 
recuerda la obligación de exigir el pase 
Covid antes de pasar al interior y pide 
a estos negocios que mantegan una 
ventilación adecuada, den preferencia 
a las mesas en terrazas y veladores y 
procuren que se respete la separación 
entre comensales. En el interior es pre-
ferible, prescribe Salud, mesas de has-
ta diez comensales. Por su parte, las 
discotecas, indica el documento de la 
Junta, deben velar porque el baile se 
haga siempre con la mascarilla pues-
ta.  

Estas propuestas se producen cuan-
do ayer se notificaron 8.621 casos de 
Covid. Se trata de la cifra más alta des-
de el inicio de la crisis sanitaria, por 
encima incluso de los contagios máxi-
mos que se comunicaron en el pico de 
la tercera ola de primeros de año, la 
mayor hasta ahora. Ese número de po-
sitivos elevó además la incidencia has-
ta 391 casos por cada cien mil habitan-
tes.  

Y, aunque Andalucía sumó ayer ci-
fra récord de contagios, sigue sin re-
flejarse esa realidad de forma propor-
cional en los hospitales. Así, se alcan-
zaron 595 ingresados, 19 más que el 
sábado y 168 más que el pasado lunes. 
Pero son, aún así, diez veces menos que 
en el pico de la tercera ola, cuando al-
canzaron casi 5.000. Lo mismo ocurre 
en las UCI: suben pero mucho más len-
tas que antes. De esta forma, ayer ha-
bía 107 andaluces en cuidados inten-
sivos por Covid, tres más que el sába-
do y 20 más que hace una semana pero 
siete veces menos que en la tercera ola, 
cuando fueron más de 700. 

Esta realidad, producto de las vacu-
nas, se nota también en el número de 
muertos. Ayer se comunicaron seis. 
Cuando Andalucía alcanzó tras la Na-
vidad pasada el pico de la tercera ola 
se llegaron a dar más de cien por jor-
nada.  

Tres propuestas  
Por esta situación con la pandemia, el 
Gobierno andaluz anunció ayer que va 
a pedir mañana a la Conferencia de Pre-
sidentes convocada por Pedro Sánchez  
tres cosas: la creación de un fondo Co-
vid para afrontar los gastos de la pan-
demia, una Ley de pandemias para dar 
cobertura legal a la gestión que deban 

Salud pide limitar las 
comidas en Navidad a 
dos núcleos familiares
∑ La Junta quiere que se alarguen las 

Cabalgatas de Reyes para evitar 
aglomeraciones en las calles 

∑ Andalucía sumó ayer más de 8.000 
contagios en un día, la mayor cifra 
desde el inicio de la pandemia

P
oco podrá hacerse contra 
el virus mutante, en defi-
nitiva, mientras el cargo 

de Sánchez dependa de las exi-
gencias de sus socios y su obse-
sión le impida enfrentarse a una 
ley específica para combatir la 
pandemia. Pero hay que admi-
tir también que la colaboración 

ciudadana —tan alabada por al-
gunos «agradaores»— viene sien-
do más que escasa. El negacio-
nismo convive en la calle con el 
generalizado y desaprensivo re-
chazo a la mascarilla y, mientras 
crece alarmante la tasa de inci-
dencia y se repueblan las UCI, 
la policía tiene que desalojar en 
Sevilla un festorro de ¡2.000 me-
nores! Habrá que recurrir, la-
mentablemente, a la mano dura 
si hemos de escapar de modo y 
en tiempo razonable de este tre-
mendo azote.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Indisciplina

belmonte@andalunet.com

La Consejería de Salud abre 
hoy la autocita para la 
vacunación contra el  Covid-
19 de los menores de ocho 
años. Hasta ahora solo 
podían vacunarse los niños 
de nueve a once años, de los 
que 12.804 ya tienen al menos 
una dosis administrada, es 
decir, el 41,4 por ciento de 
dicha población, según 
detalló ayer el consejero de 
Salud, Jesús Aguirre.  El 
titular de Salud destacó que 
«el buen ritmo de vacuna-
ción» ha permitido bajar en 
la edad de inmunización. Al 
margen de la vacunación 
infantil, el consejero recordó 
que desde ayer mismo se 
permite la vacunación con la 
tercera dosis de refuerzo a 
los menores de 60 años que 
se vacunaron con AstraZene-
ca, sean o no trabajadores 
esenciales. Además, desde el 
próximo lunes 27 se abren las 
citas para la tercera dosis a 
quienes tienen menos de 60 
años, empezando por las 
personas con 59 años de 
edad.

Hoy se abre la 
vacunación para 
menores de 8 años

Andalucía planteará en la 
Conferencia de Presidentes 
una ley de pandemias, un 
fondo Covid y mascarilla 
obligatoria en el exterior

Un empleado de la hostelería 

solicita el pasaporte Covid a 

sus clientas en Córdoba  // 

VALERIO MERINO
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hacer las comunidades autónomas 

y la obligatoriedad del uso de mas-

carillas en el exterior.  

Según inicó ayer el consejero de 

la Presidencia y portavoz del Gobier-

no andaluz, la gestión de la crisis sa-

nitaria no puede tener «17 formas de 

gestionar», una por cada comunidad 

autónoma y de ahí la petición de la 

legislación especial sobre pandemias.  

Bendodo también indicó que, de mo-

mento, no hay sobre la mesa en An-

dalucía medidas restrictivas aunque 

esperarán a conocer las «propuestas 

del Estado» en la Conferencia de Pre-

sidentes de mañana.  

Para Bendodo, no es ahora el mo-
mento de las medidas restrictivas 

sino de «la responsabilidad y el sen-

tido común». Esto es así porque, in-

dicó, la presión asistencial «crece, 

pero no se dispara la evolución de 

ómicron». Es lo mismo que indicó el 

consejero de Salud, quien señaló que 

en esta sexta ola «aumenta mucho 

la cifra de positivos pero no de igual 

forma la presión asistencial», ya que 

la ocupación hospitalaria es todavía 

el «diez por ciento del tope máximo 

alcanzado en el mes de febrero» y 

tanto este parámetro como los ingre-

sos en UCI están «a la mitad de la me-

dia del resto de comunidades». 

Aguirre ha descartado plantear 

restricciones al menos hasta que la 

presión asistencial supere el millar 

de ingresos por Covid..
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La Atención Primaria, desbordada: Satse alerta de 11 días de
demora para las PCR
original

Una prueba de PCR. Archivo

El sindicato de enfermería Satse ha alertado de la situación de "desbordamiento" de la
Atención Primaria en la provincia de Sevilla, "incapaz de asumir su función de detección y
diagnóstico" de los casos de Covid en plena sexta ola de la pandemia. Como muestra, a
fecha de 17 de diciembre "se estaban dando cita para el 28 de diciembre para la realización
de pruebas PCR" en centros de salud de Sevilla capital, incumpliendo los propios protocolos
fijados por la Junta de Andalucía, según el sindicato.
Además, en estas circunstancias el Sindicato de Enfermería ha recordado que el Distrito
Sanitario Sevilla cerrará durante la Navidad 26 de los 35 centros de salud de Sevilla capital
en horario de tarde, extremo que la Administración sanitaria achaca a la falta de facultativos
dispuestos a cubrir las vacaciones navideñas de las plantillas mientras los sindicatos alegan
que la Consejería de Salud no ofrece condiciones atractivas para tales contrataciones
temporales.
Según Satse, "estas medidas se han puesto en marcha sin consensuar ni informar a los
trabajadores ni a sus representantes sindicales, todo ello a pesar de que supone un grave
recorte en la asistencia sanitaria que se ofrece a los ciudadanos de Sevilla y una modificación
sustancial de las condiciones laborales de los más de 1.800 profesionales que trabajan en los
centros dependientes de este Distrito".
Una medida que el Sindicato de Enfermería califica como "una verdadera temeridad" en las
circunstancias actuales con el coronavirus en plena expansión de la sexta ola y con las
enfermeras de la Atención Primaria desbordadas "por la falta de planificación de los gestores
del SAS". Además, Satse alerta de que "el cierre de centros en horario de tarde no se limita a
Sevilla capital, sino que se hace extensivo a centros de salud del resto de Distritos y Áreas de
Gestión Sanitaria de la provincia".
En este sentido, Satse lleva "meses denunciando los riesgos que entrañaban de cara a la
Navidad dejar sin renovar a más 3.300 enfermeras y enfermeros a finales de octubre,
profesionales que ahora han emigrado a otras comunidades mientras no se encuentran para
trabajar en los centros sanitarios de Andalucía".
Ante esta situación, el sindicato reclama al SAS que "garantice tanto la asistencia sanitaria a
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la población como la salud laboral de los propios profesionales, adoptando las medidas
necesarias para evitar que se vean desbordados por la sobrecarga laboral de tener que asumir
su labor y la de sus compañeros ausentes por falta de cobertura y sin tener que llegar a
adoptar medidas como cerrar los centros sanitarios".
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E. BARBA 

SEVILLA 

El socialista Juan Espadas ya no es al-
calde de Sevilla. Como se había pre-
visto después de semanas de idas y ve-
nidas, mensajes contradictorios y erro-
res de interpretación legal de las 
normas de incompatibilidad de car-
gos, el hasta ahora alcalde firmó ayer 
su acta de renuncia e informó al Ple-
no en la mañana de ayer para, de este 
modo, poder ser nombrado senador 
por la comunidad autónoma este mis-
mo martes. Ambos cargos eran final-
mente incompatibles, según las leyes 
andaluzas que en un principio no tu-
vieron en cuenta el dirigente ni su equi-
po, con lo que Espadas ha tenido que 
adelantar varias semanas su dimisión. 
Ésta se había señalado para el 7 de ene-
ro con la idea de «no someter a la ciu-
dad a un proceso así en las fiestas na-
videñas». Definitivamente, la capital 
andaluza sí se va a «someter» ante el 
imperativo del nombramiento del so-
cialista como senador. Desde ayer, la 
delegada de Hacienda y primera te-
niente alcalde, Sonia Gaya, será alcal-
desa en funciones, teniendo diez días 
hábiles para convocar el la sesión de 
investidura de Antonio Muñoz, dele-
gado de Hábitat Urbano, Cultura y Tu-
rismo, como nuevo regidor a propues-
ta del grupo municipal del PSOE. 

Registró Espadas su renuncia como 
regidor en un escrito en el que hizo un 
somero repaso a su etapa al frente del 
Ayuntamiento de Sevilla desde 2015 
con la «responsabilidad de querer me-
jorar la vida de los ciudadanos» y «dis-
puesto a liderar un proyecto ambicio-
so de mejora de servicios y equipamien-
tos municipales, renovación e inversión 
en el hábitat urbano, protección del pa-
trimonio histórico y cultural y proyec-
ción nacional e internacional de esta 
tierra». En ese breve análisis, el socia-
lista realizó un elogio a la labor reali-
zada por su equipo y al «esfuerzo co-
lectivo» por la mejora de la ciudad, plas-
mado en el ‘Plan Estratégico Sevilla 
2030, una ciudad compartida’, que ha 
considerado, según este escrito, como 
uno de sus principales legados como 
alcalde. «Se han cumplido más de diez 
años de vida municipal», mencionó ci-
tando incluso su etapa de oposición. 
«Ser alcalde de Sevilla es un apasionan-
te camino —subrayó— en el que sólo 

siento agradecimiento y satisfacción 
ante el privilegio de haber representa-
do a mi ciudad entregándome por com-
pleto a su servicio y haberme sentido 
siempre acompañado de la mano de los 
ciudadanos, sintiendo su confianza, crí-
tica constructiva y comprensión, en los 
momentos fáciles y también en los di-
fíciles, en los que seguro que pude ha-
ber hecho más y mejor».  

«Retos» y campaña  
Más allá de su escrito, Espadas se des-
pidió del plenario prometiendo «seguir 
trabajando por Sevilla pero ahora tam-
bién por toda Andalucía», aludiendo al 
«reto importante» de liderar la candi-
datura del PSOE andaluz para las pró-
ximas elecciones autonómicas. Hasta 
en el último momento, no ha dejado a 
un lado la cuestión orgánica a pesar de 
la carga institucional del momento de 
este lunes. «Me voy orgulloso y satisfe-
cho por haber servido a mi ciudad», in-
dicó en el cierre del pleno extraordina-
rio de su renuncia para mandar «áni-
mo y confianza a los sevillanos» en un 
momento en el que el incremento de 
contagios vuelve a poner sobre la mesa 

el debate sobre la necesidad de medi-
das más restrictivas, similares a las im-
puestas con el estallido de la pandemia 
de coronavirus en 2020. 

En la sesión pudieron intervenir los 
portavoces del resto de los grupos —en 
virtud de «un detalle elegante» del di-
misionario, según apuntó Gaya— a pe-
sar de que no estaba previsto en plenos 
como el de ayer. La portavoz socialista, 
Adela Castaño, resaltó el carácter «cer-
cano y empático» del alcalde, que, a su 
juicio, será «conocido y reconocido» 

como «un gran gestor y hombre de bien». 
En el caso de Adelante Sevilla, el porta-
voz, Daniel González-Rojas, enfatizó la 
«mano tendida» al nuevo equipo de go-
bierno y «aunque nos hayamos pelea-
do, siempre la ha habido». 

Desde la oposición, el portavoz del 
PP, Juan de la Rosa, deseó al alcalde 
«suerte en lo personal», aunque lamen-
tó «profundamente que su salida sea 
tan rara y esperpéntica». «Todo ha gi-
rado en torno a su acta de senador», le 
espetó al alcalde, al que enumeró los 
proyectos y políticas que se quedan pen-
dientes de ejecutar, como la red de Me-
tro, nuevos aparcamientos, la Gavidia 
o que los barrios más pobres de Espa-
ña estén en Sevilla. De la Rosa, eso sí, 
mostró su «mano tendida al nuevo equi-
po municipal que ahora se vaya a con-
figurar». Por parte de Ciudadanos, su 
portavoz, Álvaro Pimentel, expresó su 
«respeto y cariño» al alcalde, al que so-
licitó que «no olvide una premisa, la de 
trabajar por Sevilla». «No juzgaremos 
su labor, serán los sevillanos. Pero es-
tamos contentos por el hecho de que 
hoy se pone fin a este culebrón», seña-
ló mediante videoconferencia, al estar 

Espadas dimite y promete que «seguirá 
trabajando por Sevilla y por Andalucía» 
∑ El socialista firma su 

renuncia y se despide 
del Ayuntamiento por 
adelantado, antes de 
las fiestas navideñas, 
para poder hoy ser 
nombrado senador

«Me he sentido siempre 
acompañado por los 
ciudadanos, sintiendo su 
confianza, comprensión y 
crítica constructiva» 

«Voy a seguir trabajando, 
pero ahora también por 
toda Andalucía liderando 
el reto importante que 
plantea el PSOE»D
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convaleciente por Covid. La portavoz 
de Vox, Cristina Peláez, también deseó 
al alcalde saliente «lo mejor desde el 
punto de vista humano, pero como com-
prenderá, se va a convertir en el repre-
sentante del peor presidente que ha te-
nido el país».

APLAUDIDO POR  
SU EQUIPO 
Juan Espadas fue ovacionado por 

el grupo socialista, encabezado 

por el que va a ser su sucesor en 

unos días, el delegado Antonio 

Muñoz. //RAÚL DOBLADO
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Bye, bye, señor 
alcalde 

Se nos marcha el señor 
Espadas al dorado retiro 
senatorial, dejando a Sevilla 
«sedotta e abbandonata». La 
seducción la ha practicado 
exclusivamente por su fama 
de hombre cordial y comedi-
do, que no se ha metido en 
demasiados charcos graves, 
aunque haya sido porque no 
le gusta mojarse los zapatos. 
Y así cualquiera. Porque si 
se valoran sus logros 
efectivos para Sevilla a lo 
largo de sus 6 años al frente 
de la Corporación, el 
resultado no puede ser más 
pobre. Ni uno solo de los 
grandes y trillados proyec-
tos que aguardan su mate-
rialización han avanzado un 
paso; antes bien, siempre 
que se ha tratado de defen-
der a Sevilla, en más de una 
ocasión ha sido él precisa-
mente el que ha contribuído 
a poner palos en sus ruedas, 
aceptando los planteamien-
tos negativos de su partido. 
Para colmo, intenta camelar 
al personal despidiéndose 
con el invento del ridículo 
palabro ‘Tranvibús’, como si 
no tuviera bastante con su 
otro capricho absurdo: la 
ampliación innecesaria del 
tranvía. Así que, «vaya usted 
con Dios», señor Espadas. 

FDO. VALLEJO PÉREZ DE AYALA 
SEVILLA 
 

Navidad, la fiesta 
de las bolsas 

Hace mucho que la Navidad 
se convirtió en la fiesta de la 
consumición. En estas fechas 
consumimos de forma 

compulsiva. Las calles se 
llenan de gente cargada de 
bolsas. Yo mismo acabo de 
llegar a casa con unas 
cuantas. La prueba de que en 
estos días compramos sin 
sentido la tenemos en las 
colas que se forman en las 
tiendas para devolver 
artículos a partir del 7 de 
enero. Cuando terminan nos 
comprometemos a no caer en 
este absurdo consumismo 
para las próximas y luego 
volvemos a hacer lo mismo.  

MARIO SUÁREZ 
PILAS 
 

¿Por qué 
traducirles? 

La finalidad esencial de un 
idioma es la comunicación; 
por eso las personas de 
diferentes lenguas, pero con 
una común, utilizan ésta para 
entenderse. Además del 
castellano o español, «lengua 
española oficial del Estado» 
que «Todos los españoles 
tienen el deber de conocerla y 
el derecho a usarla», en 
España contamos con 
comunidades que gozan de 
lengua propia: un patrimonio 
cultural «objeto de especial 
respeto y protección» (art. 3 
CE). El problema surge 
cuando éstas se enarbolan 
como instrumento de 

división, discriminación y 
hasta persecución respecto a 
quienes no las usan ni tienen 
tal obligación; una torpe 
actitud de enfrentamiento 
cada vez más característica 
de los nacionalistas de 
cualquier signo. Pero si hay 
algo evidente es que quienes 
eluden libremente el uso del 
español para comunicarse en 
abierto con los demás 
españoles, no sólo incurren 
en una grosera falta de 
educación, sino que clara-

mente no buscan que les 
entendamos. Mas entonces, 
¿por qué traducirles? Lo más 
coherente es ignorar a 
quienes pudiendo usar el 
castellano no lo hacen. Y 
dejar de perder tiempo, 
dinero e interés en lo que 
digan quienes, al actuar así, 
también perjudican seria-
mente a sus lenguas, hacién-
dolas injusta e innecesaria-
mente antipáticas para el 
resto de españoles.  

MIGUEL ÁNGEL LOMA PÉREZ 
SEVILLA 
 

¿Para qué? 

La Navidad está a la vuelta de 
la esquina, y el presidente 
Sánchez no tiene otra 
invención que programar una 
reunión para tratar la 
escalada de contagios de 
Covid el miércoles 22. ¿Será 
realmente efectiva la reu-
nión? ¿No podía haberse 

hecho antes? Cada vez le veo 
menos sentido, y es que con 
apenas dos días de antelación 
al inicio de las grandes 
celebraciones, qué medida 
efectiva puede llegar a 
tomarse. Parece más una 
reunión de cara a la opinión 
pública que en un interés real 
por la ciudadanía, ya que 
carece de toda utilidad, para 
que el presidente sepa que las 
comunidades ya hacen 
suficiente por su cuenta, y en 
muchas ocasiones sin el 
apoyo del Estado, y lo que 
menos necesitan es la llegada 
de un «salvador» que venga a 
colgarse otra de sus medallas 
autoimpuestas.  

JOSÉ ÁNGEL MARTOS MUNITIZ 
TOMARES

CARTAS 

AL DIRECTOR

RAMÓN  

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla  

al correo electrónico cartas.sevilla@abc.es.  

Su extensión no debe exceder los 900 

caracteres, con espacios. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de 

las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el 

espacio destinado a ellas.Juan Espadas se despide en el pleno de ayer  // RAÚL DOBLADO
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Manuel Ruesga

“Seguiré trabajando por mi ciu-
dad, pero ahora también para
toda Andalucía”. Juan Espadas
ya no es alcalde de Sevilla tras
el Pleno celebrado ayer para to-
mar conocimiento de su renun-
cia después de una década de
vida municipal aludiendo al
“reto importante” de liderar la
candidatura del Partido Socia-
lista andaluz para las próximas

elecciones autonómicas, al
tiempo que reconoció “errores.
Si no he podido verlos antes, me
disculpo ahora”.

El ya ex primer edil socialista
destacó durante su interven-
ción la recuperación demográ-
fica, el incremento de afiliados
a la Seguridad Social (de
309.000 a 376.818 en 2021), la
reducción del número de para-
dos (de 85.200 a 67.212) y el au-
mento de empresas, pasando de
47.662 a 50.973, un “récord his-

tórico”, remarcó. Es-
padas se mostró “orgulloso y
satisfecho” por “haber servido a
mi ciudad dando todo lo que ha
estado en mi mano”. Tras des-
glosar la ciudad que se encontró
en 2015, se abrazó a su sucesor,
Antonio Muñoz.

En su escrito de renuncia, el ex
primer edil recuerda que ha esta-
do más de diez años en la vida mu-
nicipal –los cuatro primeros como

portavoz del PSOE en la opo-
sición y los seis últimos como
regidor–, y asegura que ser al-
calde de Sevilla es un “apasio-
nante camino” en el que sólo

siente “agradecimiento y
satisfacción”.

Así, sub-
raya el “pri-

vilegio” de
haber repre-

sentado a su
ciudad entre-

gándose “por completo” a
su servicio y habiéndose

sentido siempre “acompa-
ñado” de la mano de la ciu-

dadanía “sintiendo su confianza,
crítica constructiva y compren-
sión en los momentos fáciles y
también en los difíciles, en los
que seguro que pude haber he-
cho más y mejor”.

Destaca de su etapa el plan es-
tratégico “Sevilla 2030, una ciu-
dad compartida” con el que Se-
villa prepara su futuro respe-

tando “su importante pasado y
sus tradiciones”.

Según Espadas, cuando tomó
posesión por primera vez como
alcalde en junio del 2015, él y su
equipo tuvieron claro su traba-
jo, “construir juntos” una ciu-
dad mejor de la que se encontró,
con más oportunidades para el
empleo y la vivienda, especial-
mente de los jóvenes; una ciu-
dad más atractiva para la inver-
sión y en la que “el propio Ayun-

tamiento usara todas las herra-
mientas a su alcance para ser el
principal dinamizador de la
economía”.

“Con sentimiento profundo y
con el mismo sentido de la res-
ponsabilidad con el que siempre
he asumido que estar en políti-
ca es la mejor forma de rebelar-
se ante las injusticias o ante una
realidad que te gustaría contri-
buir a mejorar y tomar partido
para cambiarla, he tomado la
decisión de renunciar a la Alcal-

día para seguir trabajando por
mi ciudad, pero ahora también
por Andalucía”, explica.

Espadas finaliza asegurando
que mantiene “la ilusión intacta,
con la confianza de que el pro-
yecto de progreso para Sevilla
continúa y con el orgullo de ha-
ber servido a mi ciudad dando to-
do lo que ha estado en mi mano”.

El socialista tomará posesión
de su acta de senador hoy, cargo
incompatible con primer edil

que lo obligó a precipitar su
marcha pese a los planes anun-
ciados previamente que fijaban
esa renuncia para el 7 de enero.
La delegada de Hacienda y te-
niente alcalde, Sonia Gaya, es
alcaldesa en funciones, tenien-
do diez días hábiles para convo-
car el Pleno de investidura del
delegado de Hábitat Urbano,
Cultura y Turismo como alcalde
a propuesta del grupo munici-
pal socialista. Será el 29 o 30 di-
ciembre o el 3 de enero.

Espadas promete en su despedida que
“seguiré trabajando por mi ciudad”
● El ex alcalde saca pecho por la recuperación demográfica y la reducción de parados, y reconoce que
“pudo haber hechomás”●El Pleno de investidura deMuñoz será el 29 o30diciembre o el 3 de enero

SeralcaldedeSevilla
esunapasionante camino
enel que solo siento
agradecimientoante el
privilegio dehaber
representadoami ciudad”

La ciudad
disfruta de su
presente y prepara
su futuro, como se
plasma en el Plan
Estratégico 2030”

La política es la
mejor forma de
rebelarte ante las
injusticias o una
realidad que te
gustaríamejorar”

Ilusión intacta
y orgullo de haber
servido ami ciudad
dando todo lo
que ha estado
enmimano”

ANTONIO PIZARRO

Sonia Gaya, Juan Espadas, Antonio Muñoz y Adela Castaño conversan ayer durante el Pleno de renuncia.
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Estimación de voto para las 

elecciones en Andalucía

Valoración de los líderes políticos

Opinión de la evolución de la pandemia

Entre paréntesis, estimación 

del número de diputados 

(Valorción de 0 a 10)

Diciembre
2021

Elecciones
diciembre

2018

Septiembre
2021

35,1%

(44-46)

20,7%

(26)

27,9%

(33)

11,0%

(12)

18,3%

(21)

16,2%

(17)

25,1%

(31-33)

10,9%

(12-13)

10,7%

(11-12)

5,5%

(4-5)

4,4%

(2-3)

2,6%

(1)

Dic.
2021

Elec. 
dic. 2018

Otros partidos

Blanco / nulo

4,1%

1,6%

Sept.
2021

2,0%

1,6%

4,3%

1,6%

Fuente: Barómetro Andaluz (Centro de Estudios Andaluces de la Junta de Andalucía) ABC SEVILLA

Andalucía 
Adelante

Andaluces 
Levantaos

38,3%

(47-51)

23,1%

(24-27)
12,8%

(13-15)

11%

(12-14)

8,3%

(7)

2,9%

(0-1)

109876543210

4,14

4,12

Juan Marín 5,34

4,74

Juan Espadas 4,58

Macarena Olona

Martina Velarde 4,38

Teresa Rodríguez

Manuel Gavira

6,36Juanma Moreno

Esperanza Gómez

4,56

V a haber una sexta ola

Ya estamos en la sexta ola

Se van a mantener los contagios

Van a aumentar los contagios

Van a descender los contagios

No sabe

Otra

No contesta

35,3%

29,9%

15,4%

9,4%

4,7%

3,6%

1,1%

0,6%

J.J. BORRERO 

SEVILLA 

El PP ganaría las elecciones si hoy se 

celebraran las elecciones andaluzas, 

aunque en el último trimestre se deja 

por el camino unos cuantos puntos en 
intención de voto, según el Barómetro 

Andaluz que publica la Fundación del 

Centro de Estudios Andaluces (Centra). 

La extrapolación en escaños permitiría 

a los populares, con entre 44 y 46 dipu-

tados, reeditar el pacto de gobierno con 

Ciudadanos con más diputados que en 

la actualidad, a pesar de la caída de las 

expectativas electorales de la formación 

naranja, que pierde apoyo en cada olea-

da del estudio y que es la quinta fuerza 

política de la comunidad con una esti-

mación de entre 4 y 5 representantes, 

una cuarta parte de la representación 

que tiene ahora en la Cámara. 

Los populares podrían gobernar con 

mayoría absoluta mediante un pacto 

con  Vox, tercera fuerza política anda-

luza, que obtendría entre 12 y 13 dipu-

tados, dos puntos porcentuales por de-

bajo de sus expectativas de septiembre.   

Según la encuesta del Centra, orga-

nismo dependientes de la Consejería 

de Presidencia, el PSOE  y Adelante An-

dalucía son las únicas formaciones que 

ganan en intención de voto en el últi-

mo trimestre. Los socialistas obten-
drían  el 25,1% de los votos y entre 31 y 

33 escaños, rozando los resultados que 

obtuvo en diciembre de 2018. La mejo-

ría con respecto a anteriores oleada de 

la encuesta no le sirve para alcanzar 

una mayoría absoluta en ninguna de 

las combinaciones razonables. 

A la izquierda del PSOE, Unidas Po-

demos obtendría entre 11 y 12 parla-

mentarios, con menos porcentaje de 

votos de los estimados en septiembre.  

Adelante Andalucía, la formación 

El PP mantiene 
la distancia para 
ganar las 
elecciones 
∑ Obtendría tantos diputados como los de 

todas las izquierdas y podría gobernar 
con Vox con mayoría absoluta o 
reeditar el pacto en minoría con Cs 

Juanma Moreno y Juan 
Marín son los únicos que 
superan el aprobado en la 
valoración de líderes de la 
encuesta 
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que lidera Teresa Rodríguez podría 
obtener el 4,4% de los votos, equiva-
lentes a 2 o 3 escaños, mientras la 
nueva formación política Andalu-
ces Levantaos, impulsada por el en-
torno de Íñigo Errejón, podría alcan-
zar el 2,6% de los votos y un repre-
sentante en el Parlamento andaluz. 

Valoración  

El 58,3% de los encuestados califi-
ca como buena o muy buena la ges-
tión de Juanma Moreno como pre-
sidente de la Junta de Andalucía. Es 
el líder político andaluz más cono-
cido (92,3%) y mejor valorado, con 
una media de 6,36 puntos. 

El vicepresidente Juan Marín, co-
nocido por el 74,2% de los encuesta-
dos, recibe un 5,34 a pesar de la pér-
dida de expectativas electorales de 
su formación. 

Juan Espadas, que a finales de ju-
lio fue designado secretario general 
del PSOE-A, retrocede en conocimien-
to, uno de sus handicap como candi-
dato a la presidencia de la Junta. Los 
reconoce el 61,9 por ciento de los en-
cuestados. También baja en valora-
ción con respecto al Barómetro de 
septiembre, de 5,08 a 4,58 puntos. 

La encuesta pregunta por dos po-
sibles candidatos de Vox. Macarena 
Olona sale reforzada ya que es cono-
cida por el 43% de los encuestados y 
valorada con 4,56 puntos, frente al 
20,3 por ciento que dice conocer al 
portavoz parlamentario Manuel Ga-
vira valorado con 4,12 puntos. 

Teresa Rodríguez (Adelante) es la 
más conocida de las formaciones de 
izquierda (69,9%), pero es la menos 
valorada, con 4,14 puntos; A Esperan-
za Gómez (Andaluces levantaos) la 
conoce el 16,9% pero es valorada con 
4,74 puntos, mientras un 12,8 por cien-
to conoce a Martina Velarde de Uni-
das Podemos que recibe 4,38 puntos.

En esta oleada del Baróme-
tro, realizada entreel  24 de 
noviembre y 13 de diciembre 
sobre una muestra de 3.600 
residentes en Andalucía, se 
muestra una mayor preocu-
pación por la pandemia y su 
duración. El 49,1% de los 
encuestados considera que 
todavía nos queda mucho 
tiempo para que pase. El 
40,7% declara tener miedo a 
contagiarse, pero al mismo 
tiempo cree en una pronta 
recuperación y solo un 5,1% 
se niega a vacunarse.   
El paro continúa siendo el 
problema principal para un 
51,7% de los andaluces, 
aunque a más andaluces 
(54,7%) preocupa ahora la 
subida del coste de la luz, el 
agua o el gas, y en menor 
medida (19,6%) la de los 
combustibles. 

Más miedo al 
precio de la luz 
que al Covid
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Ateneo de Sevilla continúa con los 
preparativos de la Cabalgata de Re-
yes Magos, que sigue su organización 
«con normalidad» después de cono-
cer que el consejero de Salud y Fami-
lias de la Junta de Andalucía, Jesús 
Aguirre, manifestó ayer lunes que 
«recomienda» que no se celebren y 
que, en cualquier caso, se hagan en 
«condiciones óptimas» de seguridad 
como el discurrir por recorridos am-
plios. En la institución no han recibi-
do ningún tipo de comunicación ofi-
cial que les haga pensar en una posi-
ble suspensión y esperarán a conocer 
el resultado de la conferencia de pre-
sidentes autonómicos que se celebra-
rá mañana miércoles para aplicar las 
restricciones que se consensúen en 
el caso de que éstas afecten a la cele-
bración de eventos multitudinarios 
en las calles.  

En estos días, el Ateneo ha comen-
zado ya a llenar de caramelos las ca-
rrozas y el recorrido está perfecta-
mente definido, por lo que no se pre-
vé ninguna alteración respecto del 
tradicional, ya que la mayor parte del 
mismo discurre por avenidas amplias. 
Sólo hay una duda de orden logístico 
y es el paso por la calle Correduría, 
que actualmente está en obras de 
reurbanización. El Ayuntamiento de 
Sevilla les ha informado de que los 
trabajos en esta vía estarán termina-
dos para la tarde del 5 de enero, aun-
que el Ateneo tiene previsto un ‘plan 
B’ en el caso de que por alguna razón 
no llegase a tiempo: en lugar de ir por 
Feria y Correduría para salir a Traja-
no, continuaría hacia adelante por la 
Resolana para entrar por Calatrava y 
cruzar completa la Alameda de Hér-
cules. 

Otra de las recomendaciones que 
lanzó ayer el consejero Aguirre es que 
«no se concentren niños» —sin defi-
nir si se refiere a las carrozas— así 

como que haya «cabalgatas estáti-
cas». Pese a ello, el espíritu del Ate-
neo, que está abierto a todas las me-
didas que desde la autoridad sanita-
ria le imponga, es de actuar con 
tranquilidad y con normalidad ya que 
la ciudad sólo está en el nivel 1 de aler-
ta y que el resto de actividades y ser-
vicios continúan funcionando sin nin-
gún tipo de restricción.  

La organización de la Cabalgata de 
Reyes Magos, además, se lleva a cabo 
en el Rectorado de la Universidad, 
mayoritariamente al aire libre y en 
un espacio en el que actualmente las 
clases se están desarrollando con en-
tera normalidad y aforo completo. En 
cuanto al cortejo en la calle, es al aire 
libre con el público y componentes 
con mascarillas, como se desarrollan 
otros eventos multitudinarios como 
los partidos de fútbol —como el que 
hoy juega el Sevilla con el Barcelona 
en el Sánchez-Pizjuán o el que se ce-
lebrará el día 2 de enero en el Villa-
marín entre el Real Betis y el Celta— 
o las aglomeraciones en las calles para 
ver las luces de Navidad o las com-
pras tradicionales de estas fechas, o 
las recientes procesiones que se han 
celebrado, como las del Gran Poder, 
la Candelaria o la Virgen de los Re-
yes, entre otras.  

En el mismo caso está el evento del 
4 de enero con el Heraldo Real, que 
se ha convertido en un clásico de la 
Navidad en Sevilla y un anticipo de 
la Cabalgata. El Ateneo no se plantea 
ni su suspensión ni ninguna alterna-
tiva mientras que la autoridad sani-
taria no lo determine.   

Rocío del Salvador 
Otro de los actos que sigue hacia ade-
lante con normalidad es la procesión 
de la Virgen del Rocío de la herman-
dad del Salvador, que saldrá en la tar-
de del miércoles 22 de diciembre si 
nada lo impide. Al cumplirse el cen-
tenario de la imagen de Sebastián San-
tos, se le dotará de un carácter ex-
traordinario a la salida, con un itine-
rario diferente. La Virgen visitará el 
Ayuntamiento de Sevilla. 

Al término del tercer día del triduo 
a la Virgen del Rocío, pasadas las nue-
ve de la noche, la imagen saldrá por 
la colegial para continuar por la pla-
za del Salvador, Álvarez Quintero, En-
trecárceles, Francisco Bruna, plaza 
de San Francisco, plaza Nueva, Gra-
nada, Sierpes, Sagasta, plaza del Sal-
vador y entrada. Seguidamente, la 
imagen quedará expuesta a la cerca-
nía de los fieles en el altar mayor de 
la Colegial del Salvador.

La Cabalgata de 
Reyes Magos sigue su 
organización «con 
normalidad»

∑ El Ateneo no 
contempla otro 
escenario que no sea 
su celebración

La Cabalgata de Reyes a su paso por el puente, una zona amplia  // ROCÍO RUZ

La institución esperará a 
conocer las posibles 
medidas que se tomen 
mañana en la conferencia 
de presidentes D
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo inmobiliario Q redobla su 

apuesta por el sector hotelero con la 

construcción de tres nuevos estableci-

mientos en la provincia de Cádiz, que 

supondrá una inversión de casi 90 mi-

llones de euros, según ha informado a 

ABCLuis Chabrera, fundador y CEO de 

la compañía.  Los nuevos establecimien-

tos hoteleros de Grupo Q estarán ubi-
cados en Tarifa, Zahara de los Atunes y 

Cádiz capital, y sumarán más de 525 ca-

mas. 

Su división hotelera superó el año del 

Covid sin pérdidas pero sin ganancias. 

«Sobrevivimos a 2020 y salvamos los 

muebles», dice el CEO del grupo, que 

hizo un ERTE y pidió un crédito ICO 

para pasar la travesía del desierto. La 

firma tiene actualmente los hoteles Za-

hara Beach and Spa (cinco estrellas), 

Tarifa Lances (cuatro estrellas) y El Cor-

tijo de Zahara (cuatro estrellas), así como 

los apartamentos turísticos Zahara Golf, 

Sevilla Este y Tarifa Suits, que suman 

en total 872 camas, todas ellas opera-

das todas por el Grupo Q. 

En 2021, la empresa ha aprovechado 

la buena marcha del sector inmobilia-

rio, aunque matiza Chabrera que sin al-

canzar los niveles de 2019. Este año, el 

nivel de ocupación de sus hoteles ha 

sido del 100% en los meses de julio y 

agosto. Su facturación fue en 2020 de 

38 millones de euros y este año prevé 

cerrar con casi 50 millones de ingresos, 

un 31% más que el ejercicio anterior. 

La compañía adquirió a la Junta de 

Andalucía la antigua Residencia de 

Tiempo Libre de Cádiz, ubicada en la 

plaza de la Victoria y cerrada desde 2007, 

por 11,8 millones de euros. Allí, Grupo 

Q construye un hotel de cuatro estre-

llas, un centro comercial y un parking 

con 250 plazas, un proyecto en el que 

invertirá 50 millones y que cuenta con 

financiación del Banco Europeo de In-

versiones y la Caja Rural del Sur. Cha-

brera explica que el establecimiento está 

listo para junio de 2022 con 280 habita-

ciones, que será operado por el propio 

Grupo Q. El centro comercial, con 4.000 

metros cuadrados, está ya comerciali-

zado en un 80%. 

El otro gran proyecto hote-

lero lo acometerá en la zona 

de Atlanterra, en Zahara de 

los Atunes (Cádiz), junto al 

futuro campo de golf de 18 

hoyos. La empresa que dirige 

Chabrera levantará allí un 

hotel de cinco estrellas y 200 

habitaciones, en el que in-

vertirá 30 millones de euros. El tercer 

establecimiento hotelero que Grupo Q 

acometerá en breve es el Event Tarifa, 

para el que espera licencia municipal. 

Tendrá 45 habitaciones, cuatro estre-

llas y supondrá un desembolso de 8 mi-

llones de euros. «Este hotel contará con 

salones de 600 metros cuadrados y más 

de 2.500 metros cuadrados en espacios 

exteriores para eventos», destaca el CEO 

de la compañía, que prevé iniciar las 

obras antes de final de año con el obje-

tivo de finalizar las obras en 2023. 

En diciembre de 2019, Grupo Q inau-

guró 30 apartamentos turísticos en el 

barrio sevillano de Sevilla Este, en el que 

invirtió 3,3 millones. Sus puertas estu-

vieron abiertos durante la pandemia, lo 

que le ha valido recibir un premio de 

responsabilidad social empresarial de 

la Diputación de Sevilla. Además, ha 

abierto también en plena pandemia 

otros 18 apartamentos turísticos en Cá-

diz, Tarifa Suits, que han supuesto una 

inversión de 2,5 millones de euros.  

Sector residencial 
Grupo Q continúa apostando por la pro-

moción residencial, un sector que —dice 

Luis Chabrera— «va sorprendentemen-

te bien porque las familias han enten-

dido que la mejor inversión que pueden 

hacer es en su casa. Durante el confina-

miento, han comprendido que en una 

buena casa pasas mejor la pandemia». 

El grupo tiene actualmente una bolsa 

de suelo para 1.500 viviendas y acaba 

de comprar en Jerez de la Frontera (Cá-

diz) suelo en el Centro, en la zona de la 

Plaza Sandeman, para levantar 150 vi-

viendas. 

La inmobiliaria sevillana, que en los 

últimos años ha construido 10.000 vi-

viendas en Málaga, Huelva, Sevilla y Cá-

diz, promueve actualmente 700 vivien-

das, de las cuales el 80% están en cons-

trucción en 12 municipios andaluces: 

Algeciras, Tarifa, Zahara de los Atunes, 

Vejer de la Frontera, Benalup, El 

Puerto de Santa María , Cádiz, 

Jerez de la Frontera, Lebrija, 

Sevilla capital, Camas  y Pa-

lomares del Río. 

De igual forma, Grupo Q 

tampoco abandona el sector 

terciario y en Gelves, en la 

provincia de Sevilla, tiene en 

construcción actualmente 

1.400 metros cuadrados de locales co-

merciales y apartamentos turístico, en 

los que va a invertir 3 millones de eu-

ros.

Grupo Q invertirá casi 90 millones 
en tres nuevos hoteles en Cádiz

∑ La inmobiliaria 
sevillana promueve 
actualmente 700 
viviendas en Andalucía

Edificio que Grupo Q está reformando en la playa de la Victoria de Cádiz para convertirlo en un hotel de cuatro 

estrellas y un centro comercial con 4.000 metros cuadrados, del que ya está comercializado el 80%  // ABC

LUIS CHABRERA
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El vicepresidente, Juan Marín, charla con su socio de Gobierno y jefe del Ejecutivo, Moreno  // EP/MARÍA JOSÉ LÓPEZ

STELLA BENOT 

SEVILLA 

Las alarmas se encendieron ayer muy 
rapidamente nada más se conoció, a 
primera hora de la mañana y por sor-
presa, que el presidente de Castilla-
León (PP) cesaba a todos sus conseje-
ros de Ciudadanos y convocaba elec-
ciones para el 13 de febrero. Claro que 
casi a la misma velocidad empezaron 
a sonar los teléfonos en la sala de má-
quinas del Gobierno andaluz tranqui-
lizando a unos y a otros. Una de las lla-
madas clave fue la que hizo Elías Ben-
dodo, portavoz del Gobierno andaluz 
a Juan Marín, vicepresidente y líder de 
Ciudadanos, confirmando que este mo-
vimiento no afectará a las buenas re-
laciones dentro del Ejecutivo andaluz 
y que los planes no cambian: se trata-
rá de agotar la legislatura. 

Pero la realidad es que Andalucía 
es ahora la única comunidad autóno-
ma en la que se mantiene el pacto en-
tre PP y Ciudadanos después de que 
se hayan roto los acuerdos en Madrid, 
con el adelanto electoral, Murcia, con 
la moción de censura, y ahora en Cas-
tilla-León por una «deslealtad» según  
las palabras del presidente castellano. 

La noticia sorprendió a todos en An-
dalucía, ni el PP lo sabía ni mucho me-

nos Ciudadanos que mira con temor y 
preocupación lo que puedan deparar 
las urnas. Porque el problema ahora 
está en lo que suceda el 13 de febrero. 
Si Ciudadanos también desaparece del 
mapa en Castilla-León será muy difícil 
mantener en Andalucía los cuatro ó cin-
co escaños que el barómetro del Cen-
tro de Estudios Andaluces le concede.  

Los mensajes 
El mensaje que traslada el Gobierno 
andaluz es el mismo desde que Díaz 
Ayuso convocó las elecciones en Ma-
drid: hay «lealtad» entre los dos socios 
y «estabilidad política» y el adelanto 
electoral en Castilla-León se produce 
«en condiciones y circunstancias que 
distan mucho de Andalucía». 

Fuentes cercanas al presidente an-
daluz explicaban que Andalucía, «ha-
ciendo gala de su condición de comu-
nidad histórica, tiene sus propios tiem-
pos», unas palabras que van 
claramente dirigidas a ahuyentar pre-
siones externas, sobre todo de las di-
recciones de los partidos en Madrid. 
El argumento que detallan desde las 
altas instancias de la Junta es el mis-
mo que Juanma Moreno y Juan Marín 
han venido repitiendo desde el pasa-
do mes de marzo cuando la moción de 

censura en Murcia, provocada por un 
movimiento estratégico de Pablo Ca-
sado. «En Andalucía apostamos por la 
estabilidad y por intentar alargar al 
máximo la legislatura, convencidos de 
que es lo mejor para la recuperación 
económica». 

A pesar de este buen clima entre PP 
y Cs en Andalucía, o tal vez precisa-
mente por eso, el vicepresidente Juan 
Marín no reprimió críticas ni acusa-
ciones contra Pablo Casado al que cul-
pa de la ruptura entre ambos partidos 
en Castilla-León. «Las políticas parti-
distas de Sánchez y Casado están lle-
vando al fracaso a España». Eso sí, 
apartó a Moreno de esas críticas por 
su  «compromiso» con los andaluces 
y se mostró  convencido «de que se va 
a agotar la legislatura» y ha destaca-
do que tiene «confianza» en Juanma 
Moreno y en que cumplirá su palabra.  

A pesar de estas declaraciones y de 
que se ha intentado apagar el fuego 
político lo más pronto posible, este 
miércoles el Gobierno andaluz no po-
drá aprobar su decreto-ley de simpli-
ficación administrativa en el Parla-
mento porque no cuenta con apoyos 
para ello. «¿Un decreto va a tirar por 
la borda el Gobierno? Claro que no» 
explicaban a ABC fuentes populares. 
Vox, mientras tanto, seguía en su cam-
paña poniendo un mensaje en su cuen-
ta oficial de twitter en el Parlamento, 
«¿A qué esperas para convocarlas en 
Andalucía, Juanma Moreno?».

La Junta permanece inmune al 
adelanto electoral en Castilla-León

∑ El Gobierno y el  PP 
andaluz insisten en  
la confianza entre 
Moreno y Marín 

«En Andalucía apostamos 
por la estabilidad y por 
intentar alargar al máximo 
la legislatura; es lo mejor 
para la recuperación»

Más información 
 en páginas de España
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S. E. SEVILLA  

La Agencia Tributaria de Andalucía 

(Atrian) ha anunciado este lunes que 

ha firmado un convenio con Correos 

para permitir el pago de impuestos en 

sus oficinas, un trámite que los ciuda-

danos pueden hacer durante una pri-

mera fase de implantación de este ser-

vicio en 32 oficinas de la sociedad es-

tatal, cuatro en cada una de las 

provincias andaluzas. Los ciudadanos 

podrán realizar la presentación y el 

pago de autoliquidaciones y otras deu-

das de derecho público, así como pre-

sentar documentos tributarios y tener 

acceso a servicios que la Agencia Tri-

butaria de Andalucía presta por me-

dios electrónicos desde una oficina de 

Correos, ha explicado la Consejería de 

Hacienda y Financiación Europea. 

Según recoge el convenio de colabo-

ración social firmado entre la Agencia 

Tributaria de Andalucía y Correos, los 

contribuyentes podrán, «una vez que 

el servicio esté completamente imple-

mentado», ordenar el pago de tributos 

y otras deudas de derecho público a 

través de la Plataforma Telemática de 

Pago y Presentación de la Junta. 

También podrán realizar la presen-

tación de autoliquidaciones y otros do-

cumentos, solicitar aplazamientos o 

fraccionamientos, domiciliaciones, de-

volución de ingresos indebidos, obte-

ner cita previa para servicios de infor-

mación y asesoramiento, y recibir no-

tificaciones de la Atrian, entre otras 

actuaciones. Por el momento, la pri-

mera fase de implantación recoge la 

posibilidad de realizar las actuaciones 

más demandadas desde 32 oficinas de 

Correos, cuatro en cada una de las pro-

vincias andaluzas.

Los impuestos podrán pagarse en 
oficinas de Correos de Andalucía

ACUERDO DE LA JUNTA CON LA AGENCIA TRIBUTARIA
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R. P.

En un contexto en el que se celebró
una concentración en Utrera en
demanda de que la ciudad siga
manteniendo su adscripción al
hospital Virgen del Rocío, la dele-
gada territorial de la Consejería de
Salud y Familias, Regina Serrano,
mantuvo un encuentro con repre-
sentantes municipales de las loca-
lidades cuyas poblaciones se
atienden en el Hospital de Utrera
para informar sobre la integración
de dicho hospital a la adscripción
del Hospital Virgen de Valme. La
delegada reiteró a los represen-
tantes de Utrera, El Palmar de Tro-
ya, El Coronil y Los Molares que la
integración del hospital de Utrera
en el Área de Gestión Sanitaria Sur
de Sevilla supondrá “que los cen-
tros hospitalarios mantendrán su
plantilla de profesionales y crece-
rán las prestaciones actuales con
este cambio organizativo”, ante el
cual el Gobierno socialista del
Ayuntamiento de Utrera alega as-
pectos como la conexión directa
por tren entre la ciudad y el hospi-
tal Virgen del Rocío.

Sin embargo, el alcalde de Utre-
ra, José María Villaobos, celebró
un “acto simbólico” ante el hospi-
tal Virgen del Rocío junto con veci-
nos de su ciudad pacientes del mis-
mo y asociaciones locales de pa-
cientes, en demanda de que el mu-
nicipio mantenga la atención hos-
pitalaria en el Virgen del Rocío de
la capital hispalense tras decidir la
Consejería de Salud que el mismo
tenga como referencia el hospital
Virgen de Valme desde el próximo

1 de enero. José María Villalobos
explicó a Europa Press que dicho
“acto simbólico”, precedido de un
desplazamiento en tren desde
Utrera hasta el citado centro hospi-
talario, estaba destinado a visibili-

zar “el sentir del 99 por ciento” de
la ciudadanía de Utrera.

Además, fue la antesala de la
concentración ciudadana convo-
cada ayer en la Plaza de Santa Ana
de Utrera, al objeto de reflejar el

rechazo vecinal a esta decisión de
la Consejería de Salu. A grandes
rasgos, mientras el alcalde esgri-
mió la conexión ferroviaria de
Utrera con el Virgen del Rocío y “la
continuidad en la asistencia a los

cientos de pacientes crónicos que
llevan años y años acudiendo a es-
te centro hospitalario”, Salud ale-
ga que con la adscripción al hospi-
tal de Valme, “se potenciará el de
Utrera, que incrementará su carte-
ra de servicios con más especiali-
dades”, además de que los pacien-
tes podrán “acudir a las consultas
de especialidades tanto del Hospi-
tal Virgen del Rocío como del Hos-
pital de Valme, según sus prefe-
rencias y en función de la comple-
jidad de su problema de salud”.

La Junta defiende la adscripción
del Hospital de Utrera al del Valme
Elalcaldeutrerano realiza

unactosimbólicoen

elVirgendelRocíopara

mostrarsumalestar
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Capital Energy ampliará sus in-
versiones en Lebrija y enfatizó
que con ello busca redoblar su
apuesta por Andalucía, comuni-
dad que considera clave “para
afianzar su proyecto de energías
limpias”.

La compañía energética, fun-
dada en 2002 y que aspira a con-
vertirse en el primer operador
100% renovable verticalmente
integrado de la península ibéri-
ca, tiene previsto convertir su
primer parque eólico en cons-
trucción en la comunidad, en
una planta híbrida de produc-
ción de energía renovable, com-
binando en los mismos terrenos
la generación fotovoltaica con la
eólica.

La empresa confirmó que la
Junta de Andalucía ha admitido
a trámite la autorización admi-
nistrativa previa para la cons-
trucción de una planta fotovol-
taica de 10,7 megavatios (MW)
en los mismos terrenos en los que
ya construye el primer parque
eólico andaluz de la compañía,
Loma de los Pinos, en Lebrija.

Loma de los Pinos, cuya entra-
da en funcionamiento está pre-
vista para el primer semestre de
2022, ya contaba con una poten-
cia eólica instalada de 39 MW.
Sus siete aerogeneradores, sumi-
nistrados por General Electric

(GE), serán capaces de producir
103.000 megavatios hora
(MWh) anuales de energía lim-
pia, equivalentes al consumo de
cerca de 40.000 hogares andalu-
ces, y de evitar, asimismo, la emi-
sión a la atmósfera de más de
41.000 toneladas de CO2 al año.

Esta inversión supondrá ade-
más la primera experiencia de
hibridación de tecnologías de ge-
neración de energía limpia de la
compañía en la región.

“Con estos avances adminis-
trativos, Capital Energy vuelve a
poner de relieve su firme com-
promiso con Andalucía y con el
municipio sevillano de Lebrija,
que acoge la citada instalación
renovable y en el que la empresa
ha estrenado recientemente, asi-
mismo, su Proyecto Territorios”,
afirma la empresa.

Este último es una iniciativa
social conjuga la apuesta del gru-

po con la descarbonización de la
economía y la transformación
del modelo energético y su deseo
de impulsar el desarrollo de los
territorios en los que invierte.

Para ello, la empresa se apoya-
rá en el talento local y potencia-
rá el tejido industrial y empresa-
rial. no sólo en Lebrija, sino en de
cada territorio en el que invierta.

El Proyecto Territorios com-
promete a Capital Energy a des-
tinar partidas económicas espe-
cíficas, durante las fases de cons-
trucción y operación de sus ins-
talaciones renovables, para la
puesta en marcha de acciones
consensuadas con los distintos
grupos locales de interés, de ca-
ra a maximizar su impacto posi-
tivo.

Como resultado de este enfo-
que diferencial, la empresa con-
siderará las particularidades y
necesidades de cada una de las

regiones en la selección de di-
chas iniciativas, que se enmarca-
rán en unas líneas de actuación
concretas, entre las que se en-
cuentran la mejora de infraes-
tructuras y servicios, conectivi-
dad y digitalización, protección
del patrimonio artístico y cultu-
ral, educación, salud e integra-
ción sociolaboral de colectivos
desfavorecidos.

En el caso concreto del munici-
pio sevillano Capital Energy ha
suscito un convenio de colabora-
ción con el Ayuntamiento de Le-
brija en el que “ambas partes bus-
can establecer una relación a lar-
go plazo que refrende su mutuo
compromiso con la sostenibili-
dad”. Como parte del mismo, el
Consistorio y la empresa analiza-
rán, en los próximos meses, las
actuaciones de carácter social y
medioambiental que puedan ser
de interés para la localidad.

Capital Energy hibridará energía
eólica y solar en su parque de Lebrija
●Unirá a los 39

megavatios ya

proyectados con los

siete molinos otros

10,7 fotovoltaicos

M. G.

El alcalde de Lebrija, José Barroso, a la izquierda, y el director en Andalucía de Capital Energy, Salvador Caro.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

M
ás de 5.000 millones de eu-
ros de los fondos asignados  
al Plan español de Recupe-
ración, Transformación y 

Resiliencia en los Presupuestos Gene-
rales del Estado para 2021 –5.185 mi-
llones, para ser exactos– aguardan a 
menos de diez días para el cierre del 
ejercicio presupuestario a que el Mi-
nisterio de Hacienda autorice su apli-
cación para los fines para los que fue-
ron concebidos e impida de paso que 
entren en un limbo jurídico de salida 
aún incierta. 

El Ministerio de Hacienda ha admi-
tido que a fecha de ayer lunes solo se 
había autorizado la aplicación de 19.013 
millones de euros de los 24.198 millo-
nes que el Gobierno pintó en su día en 
los Presupuestos de 2021 con el com-
promiso explícito de culminar su eje-
cución íntegra a lo largo del año. 

Ese escenario ideal está lejos de 
cumplirse. Los últimos datos propor-
cionados por el ministerio revelan que 
el Gobierno ni siquiera ha autorizado 
todavía la movilización de una quin-
ta parte de los créditos incluidos en 
las cuentas públicas para este año, el  
trámite administrativo inexcusable 
para que esos recursos empiecen a mo-
verse no ya en la economía real, sino 
en el siempre enrevesado circuito pre-
supuestario. 

Objetivo: no perder fondos 
El asunto es un problema porque la le-
gislación presupuestaria vigente no 
deja claro cuál es el destino de los fon-
dos europeos que se queden sin asig-
nar. O, mejor dicho, no deja claro que 
se puedan aprovechar a futuro los fon-
dos europeos que se queden sin asig-
nar en 2021. 

La preocupación del Gobierno con 
este asunto le ha llevado precisamen-
te a incluir ‘in extremis’ en la tramita-
ción parlamentaria de su proyecto de 
Presupuestos para 2022 una enmien-
da para cambiar la normativa actual 

y habilitar la posibilidad de que los 
gastos autorizados pero no compro-
metidos se puedan incorporar al pre-
supuesto del año que viene, una op-
ción que en la norma actual se reser-
va a los créditos ya comprometidos. 

Fuentes judiciales conocedoras de 
esta problemática –identificada des-
de hace meses– aseguran que Hacien-
da impulsó este cambio en previsión 
de las dificultades que luego se han 
confirmado para la ejecución de los 
fondos y con el objetivo de no tener 
que renegociar el ‘timing’ de la asig-
nación de los fondos a España con Bru-
selas, ante la posibilidad de que una 
parte importante se quedara bloquea-
da en los Presupuestos de 2021. 

La solución encontrada obliga, no 
obstante, al Gobierno a autorizar esos 
más de 5.000 millones que tiene pen-
dientes de aquí a final de año para im-
pedir un embrollo burocrático de mar-
ca mayor. De no hacerlo, ese saldo pen-
diente podría incorporarse al 
Presupuesto de 2022 vía modificación 
presupuestaria, pero a costa de recor-

tar en igual medida otras partidas de 
gasto ya previstas en las cuentas. 

Fondos y economía real 
Con todo, el cambio regulatorio supon-
drá un alivio para el Ministerio de Ha-
cienda. Con la ley actual el tamaño del 
problema sería mayor, ya que no afec-
taría únicamente a los más de 5.000 
millones de euros cuyo gasto aún no 
sido autorizado por el Gobierno, sino 
que se ampliaría a cerca de 7.000 mi-
llones de euros de gasto que aún no ha 
sido comprometido por los ministe-
rios. Hablaríamos ya de una tercera 
parte de los fondos del Plan que se pre-
veían gastar en 2021. 

¿Cuál es la diferencia entre una si-
tuación y otra? Básicamente, el grado 
de maduración del crédito presupues-
tario. La autorización es el primer acto 
administrativo por el que el Ministe-
rio de Hacienda habilita la utilización 
por parte de un ministerio u organis-
mo del Estado de un determinado cré-
dito. Mientras ésta no se produce se 
podría decir que ese crédito presu-
puestario está bloqueado, ya que no 
es posible su uso. La fase del ‘compro-
miso’ llega cuando la unidad adminis-
trativa en cuestión –principalmente 
los ministerios –, decide dar luz verde 
a su aplicación efectiva, una vez ya ha 
sido autorizado por Hacienda. 

Luego llega la ‘obligación reconoci-
da’, que se produce cuando el Ministe-
rio asigna el derecho a ese crédito de 
manera formal a su receptor, sea éste 
una empresa pública, una empresa pri-
vada, un particular u otro actor eco-
nómico. El pago es la última fase del 
ciclo presupuestario y normalmente 
se produce cuando ya se ha recibido 
el bien o se ha disfrutado del servicio. 

Esta clasificación es fundamental 
por el animado debate existente en 
torno a la absorción de los fondos eu-

ropeos por parte de la economía espa-
ñola, es decir, en torno al impulso que 
éstos habrían proporcionado a la eco-
nomía en 2021.  

El Gobierno estimó en su día que 
ese impulso se traduciría en alrede-
dor de dos puntos extra de PIB, pero 
el Banco de España recortó la pasada 
semana esa aportación a apenas unas 
décimas. De hecho, el supervisor jus-
tificó la pasada semana su fuerte tije-
retazo a la previsión de crecimiento 
de la economía española para este año, 
que recortó del 6,3% al 4,5%, por la mo-
deración de su expectativa de absor-
ción de los fondos europeos por par-
te de la economía real desde alrede-
dor de la mitad a solo una tercera parte. 

El escenario dibujado por el super-
visor descuenta que de los 24.000 mi-
llones incluidos en los Presupuestos 
finalmente no llegarían a la economía 
real más que unos 8.000 millones. 

Lo que dicen los últimos datos del 
Ministerio de Hacienda es que los mi-
nisterios han comprometido el 71,2% 
de los fondos totales, 17.228 millones 
de euros en total; y que de esos ya se 
han convertido en obligaciones reco-
nocidas, es decir, en derechos adqui-
ridos para los futuros receptores de 
esos fondos, cerca de 15.000 millones. 
El escepticismo de los analistas viene 
alimentado por que de esos 15.000 mi-
llones reconocidos a lo largo de 2021, 
la Administración solo ha abonado de 
manera efectiva 8.955 millones de eu-

Montero maniobra para 
no dejar 5.000 millones 
de fondos UE en la caja

∑ A diez días del cierre del año Hacienda 
solo ha desbloqueado 19.000 de los 
24.000 millones previstos en los PGE  

∑ Cambia partidas de sitio y ultima un 
cambio legal ‘in extremis’ para evitar 
que ese dinero se pierda 

El Gobierno ha cambiado de 
partida presupuestaria a lo largo 
de este año más de 3.500 millo-
nes de fondos europeos corres-
pondientes a varios ministerios 
en un intento por agilizar su 
ejecución, según admiten 
fuentes de Hacienda.  

Entre las partidas que se han 
retocado en los últimos meses 
para darles una mejor salida 
están los 538 millones reserva-

dos por Economía para el ‘kit 
digital’, que se aplicarán a través 
de la entidad pública Red.es; los 
416 millones transferidos por 
Transición Ecológica a las 
autonomías para economía 
circular; o los 660 millones del 
Plan de Sostenibilidad Turística, 
que también irán del presupues-
to de Industria a las arcas de los 
gobiernos regionales que serán 
los que distribuyan ese dinero.

El Gobierno cambia de sitio 3.500 
millones para facilitar su ejecución

Las ministras Nadia Calviño y María 

Jesús Montero  // JAIME GARCIA

El Ejecutivo destaca que ya 
ha autorizado el uso del 
80% de los fondos, pero a 
diez días del cierre solo ha 
abonado una tercera parte
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B. PÉREZ VÁZQUEZ 
MADRID 

La última actualización de datos so-

bre coyuntura del Ministerio de Eco-

nomía ya indica que la economía es-

pañola cerró el tercer trimestre del 

año creciendo a un ritmo del 4,6%, 

bien lejos del 6,5% que marca el obje-

tivo de crecimiento del cuadro ma-

cro del Gobierno y en línea con las 

previsiones que organismos interna-

cionales e institutos de análisis han 

circulado en las últimas semanas. 

El cuadro de indicadores que aca-

ba de publicar el departamento que 

dirige Nadia Calviño ha venido a apor-

tar la primera señal compatible con 

el reconocimiento de un contexto de 

desaceleración económica tras sema-

nas de mensajes optimistas. 

Fuentes del Ministerio de Econo-
mía aclaran que el dato incluido en 

su cuadro de indicadores refleja el 

crecimiento registrado en los tres pri-

meros trimestres de 2021 respecto a 

los tres primeros trimestres de 2020, 

por lo que mide la comparación en-

tre lo más duro del golpe económico 

de la pandemia y la supuestamente 

vigorosa recuperación de la econo-

mía. Según los analistas ese ritmo de 

crecimiento al tercer trimestre con-

vierte en imposible de alcanzar el ob-

jetivo gubernamental. 

Una previsión desfasada 
Las proyecciones de organismos in-

ternacionales e institutos privados 

de análisis hace tiempo que han de-

jado desfasada la previsión oficial, 

que el Gobierno se ha negado rotun-

damente a cambiar en las últimas se-

manas pese al goteo permanente de 

revisiones a la baja para España. 

El relato del Gobierno sobre el par-

ticular se ha alejado de las cifras y se 

ha centrado en el mantra de la recu-

peración económica vigorosa y de las 

favorables expectativas para el año 

2022, más allá de revisiones al alza y 

a la baja a las que Economía resta im-

portancia y que atribuye al contexto 

de incertidumbre, según se ha encar-

gado de recalcar la vicepresidenta Na-

dia Calviño. Por el camino también 

ha dejado alguna señal de que daba 

por perdidas sus previsiones para este 

año. Como cuando el número dos de 

Calviño recordó que las previsiones 

no están escritas en piedra, cuando 

se le cuestionó sobre el impacto de la 

espiral inflacionista sobre el PIB. 

La inflación solo ha sido uno de los 

factores que ha influido en la ralen-

tización de la economía española en 
el tramo final del año. El Banco de Es-

paña mencionó la semana pasada 

otros elementos como la menor apor-

tación al crecimiento de los fondos 

europeos respecto a lo esperado o una 

desaceleración del consumo privado, 

al calor de la incertidumbre causada 

en los hogares por la nueva variante 

del virus, como otras causas que han 

lastrado el desarrollo de la economía 

española en las últimas semanas. 

Preocupa la inflación 
Con todo el pescado vendido para 

2021, la preocupación del Gobierno 

se centra ahora en hacer lo posible 

para no comprometer el desempeño 

de la economía durante 2022 y una 

de los primeros objetivos es impedir 

que la inflación genere efectos de se-

gunda ronda. 

El último dato de IPC correspon-

diente al mes de noviembre ya mos-

tró cómo la espiral inflacionista se ha 

empezado a filtrar a más de la mitad 

de las rúbricas a partir de las cuales 

se construye el indicador oficial de 

los precios, con especial intensidad 

en los alimentos frescos y determi-

nados productos de consumo propios 

de estas fechas. 

La vicepresidenta económica ha 

debido ver el escenario inquietante 

porque ya ha deslizado los primeros 

mensajes llamando a la cautela de 

empresas y sindicatos en la negocia-
ción colectiva para impedir que lo que 

desde el Gobierno se continúa obser-

vando como un fenómeno transito-

rio se consolide en la economía vía 

salarios, como se ha advertido tam-

bién desde lugares como el BCE. 

El Banco de España ya advirtió la 

semana pasada de que uno de los prin-

cipales riesgos a los que se enfrenta 

el crecimiento español el próximo año 

es que la presión inflacionista se man-

tenga durante más tiempo del espe-

rado –entienden que se desactivará 

alrededor del verano– y eso lleve a 

una traslación de las presiones de pre-

cios a los salarios, lo que en su opi-

nión no solo limitaría la capacidad 

de las empresas de invertir sino que 

comprometería el crecimiento.

Economía reconoce 
por primera vez que 
España crece al 4,6%, 
lejos del 6,5% oficial

∑ La última revisión de 
indicadores realizada 
por el ministerio aflora 
el parón económico

ros, algo más de la mitad de los dere-

chos reconocidos, pero poco más de 

una tercera parte del total de fondos 

recogidos en los Presupuestos. 

Fuentes gubernamentales sostie-

nen que a la hora de medir el impacto 

de los fondos europeos en la econo-

mía no hay que fijarse tanto en lo efec-

tivamente abonado –recordemos, unos 

9.000 millones–, como en las obliga-

ciones reconocidas –cerca de 15.000 

millones–, bajo el argumento de que 

una vez que a un actor económico se 

le reconoce una cantidad determina-

da éste ya descuenta su cobro y con-

trata el personal o los servicios nece-

sarios para cumplir con lo encomen-
dado, y, por tanto, genera actividad. 

Según este relato, el pago efectivo 

de los fondos no es más que una cues-

tión de tesorería, que no refleja tanto 

la actividad económica que se genera 

como ese otro indicador. 

Confianza en aplicar el 100% 
El relato gubernamental en este pun-

to ofrece algunos flancos débiles. Por 

ejemplo, que de los cerca de 15.000 mi-

llones reconocidos, más de 11.000 mi-

llones se explican por las transferen-

cias realizadas a las comunidades au-

tónomas, lo que no implica que estas 

estén ya desarrollando sus programas 

de inversión. El Gobierno, no obstan-

te, confía en acelerar la movilización 

de fondos europeos estos últimos días 

del año y dar un último empujón a las 

cifras de ejecución.
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

La victoria de Boric en las elecciones 

presidenciales de Chile pone en entre-

dicho el flujo de las inversiones de las 

empresas españolas en el país andino. 

Es el movimiento habitual de las com-

pañías patrias en Iberoamérica: cada 

vez que entra al poder un Gobierno po-
pulista, la apuesta por ese país cae. 

Así las cosas, las elecciones chile-

nas eran una fecha marcada en rojo 

en el calendario por las compañías es-

pañolas allí presentes. Chile represen-

ta uno de los últimos bastiones para 

las inversiones en la zona;  un oasis en 

la región donde las posiciones estra-

tégicas de las empresas internaciona-

lizadas españolas estaban seguras, al 

menos, hasta ahora.  

«Chile ha sido, históricamente, el 

país más estable entre los países de La-

tinoamérica, con unas instituciones 

más sólidas, más creíbles, que le ase-

mejaban más a un país desarrollado 

que emergente. Por ese motivo era uno 

de los favoritos entre los inversores», 

explica la consultora del área de análi-

sis económico y de mercados de AFI, 

Nereida González.  

Solo hay que echar un ojo a las esta-

dísticas de inversión  bruta de los últi-

mos años de las empresas españolas 

en Chile. Desde 2014 las empresas es-

pañolas han colocado en Chile más de 

12.000 millones de euros en inversión 

bruta. En el año anterior a la pandemia, 

las inversiones duplicaron a las de 2018, 

con movimientos que superaron los 750 

millones de euros.  Un ascenso que ha 

frenado el Covid-19, con apenas 57 mi-

llones de euros de penetración desde 

enero a septiembre de este año. En to-

tal, en 2019 las empresas españolas te-

nían más de 15.000 millones invertidos 

en Chile, según los datos de la Secreta-

ría de Estado de Comercio. 

No es baladí la presencia de las em-

presas españolas allí, con algunas de 

las más grandes capitalizadas del Ibex 

como Ferrovial y BBVA. Pero también 

Caixabank, Santander, Mapfre, Ende-

sa o Telefónica, así hasta varios cente-

nares de firmas de todos los sectores. 

De hecho, Chile, se había convertido 

para muchas en refugio, como ha su-

cedido con Repsol, que tras la expro-

piación de YPF en Argentina, ha elegi-

do al país andino para  situar su nego-

cio de renovables. 

Desinversiones 
Lo cierto es que el auge de la ultraiz-

quierda en Iberoamérica ha propicia-

do un giro de tuerca en la estrategia in-

ternacional de las multinacionales es-

pañolas. Es allí donde se convirtieron 

en multinacionales hace treinta años, 

pero la desestabilidad política desata-

da de los últimos tiempos, ha provoca-

do que las empresas españolas busquen 

oportunidades en otros continentes. 

Conocida ha sido la estrategia de de-

sinversiones de Telefónica en un con-

tinente que hace apenas una década le 

reportaba la mitad de sus ingresos.  

En cualquier caso, la experta de AFI 

cree que aún es pronto para valorar si 

habrá un  retorno de las inversiones , 

«aunque el desarrollo de la sesión del 

mercado de ayer, con caídas del mer-

cado de renta variable chileno en tor-

no al 3% o la depreciación del peso fren-

te al dólar cerca de un 2% deja entrever 

cierto nerviosismo inversor.» Para Gon-

zález  «aún falta por conocer quién for-

mará el equipo económico del Gobier-

no, siendo clave para el clima inversor, 

pero sí podríamos decir que se podría 

reducir el descontento social si Boric 

cumple su agenda reformista en este 

aspecto.

El giro de Chile amenaza 15.000 
millones de inversión española

∑ Gigantes como 
Ferrovial y BBVA 
cuentan con una gran 
exposición al país 

Sede de Endesa en Santiago de Chile  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 36

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/12/2021

 España

 21 467 EUR (24,181 USD)

 528,92 cm² (84,8%)

 6580 EUR (7412 USD) 

ANA I. SÁNCHEZ / GREGORIA CARO 
MADRID 

El PSOE introdujo de tapadillo tres ce-
siones a EH Bildu valoradas en siete 
millones de euros en una enmienda 
presentada por ERC a los Presupues-
tos en el Congreso, negociada después 
para lograr el ‘sí’ de ambos partidos. 
Se trata de tres proyectos para el País 
Vasco y la Comunidad Foral de Nava-
rra y aparecen reflejados en la tran-
saccional de la enmienda 5137 del Gru-
po Parlamentario Republicano.  

El primero es relativo a un proyec-
to cultural planteado por el Ayunta-
miento de Pasaia en la fábrica Luzu-
riaga, en Pasal-Antxo, por un valor de 
6 millones de euros. Un favor que qui-
zás no haya contentado a los socialis-
tas vascos ni al PNV, que gobiernan en 
esta localidad tras llegar a un acuer-
do después de que Bildu les ganara las 
elecciones. El segundo es otro proyec-
to de digitalización y gestión inteli-
gente audiovisual en euskera, por va-
lor de 500.000 euros; y un último para 
la redacción y ejecución del proyecto 
de la variante de la NA-400 a su paso 
por Lesaka, por otros 500.000 euros. 
Con éste último Bildu demuestra una 

vez más su fijación con Navarra.  
Los dos primeros llevan como con-

cepto «actuaciones en diversas enti-
dades locales» y «actuaciones en di-
versas comunidades autónomas». El 
último, en cambio, se limita a la comu-
nidad navarra y ninguno tiene rela-
ción alguna con ERC. Sí se ve la mano 
de Bildu en la última de las cuatro ho-
jas de la enmienda ya que la firma de 
Mertxe Aizpurua, portavoz de este gru-
po, aparece junto a la de los portavo-
ces del Grupo Parlamentario Socialis-
ta del Grupo Confederal –los partidos 
del Gobierno de coalición–, y de ERC, 
como impulsor de la enmienda. Ade-

más, la propia Aizpurua reivindicó en 
rueda de prensa esas tres cuestiones 
como reclamaciones de Bildu, y todas 
ellas aparecen reflejadas en el aparta-
do de «Inversiones económicas y te-
rritoriales» del acuerdo político para 
los Presupuestos de 2022 que este par-
tido hizo público.  

Sin embargo, preguntados por qué 
aparecieron tres reclamaciones de Bil-
du dentro de una enmienda de ERC 
tanto los socialistas como el grupo vas-
co lo negaron en un principio. Cuan-
do este diario remitió a ambos grupos 
el documento de la enmienda, fuentes 
parlamentarias del PSOE negaron la 
existencia de una negociación conjun-
ta con ERC y Bildu. «Se negoció con 
cada uno, pero no entramos a expli-
car, si antes, después o a la vez». Estas 
fuentes se limitaron a explicar que «se 
ha hecho técnicamente así», sin más 
argumentos, y matizaron que los acuer-
dos con Bildu «se sabían públicamen-
te».  

Las fuentes del grupo vasco, tras 
esa negación inicial, finalmente acha-
caron la inclusión de sus cesiones en-
tre el bloque de ERC a detalles técni-
cos que «se les escapan» y remitieron 
al Ministerio de Hacienda para su acla-
ración. No obstante, negaron tajante-
mente que los socialistas les pidieran 
disimular sus exigencias.  

El PP les acusa de «engañar» 
Por su parte, fuentes del Partido Po-
pular consideran que esta maniobra 
responde a un intento de los socialis-
tas por «engañar al Congreso el mon-
tante final» cedido a los independen-
tistas vascos. «Para las Cortes, esos 
millones constan como traspasados a 
petición de ERC no de Bildu, hay un 
engaño a los parlamentarios», insis-
ten desde este grupo. Y siguiendo este 
hilo apuntan hacia el PNV al que los 
socialistas saben que irritaron tremen-
damente al desplazarle como socio 
preferente y pactar primero que con 
los independentistas.  

Las nuevas cuentas pasarán hoy su 
última prueba en el Senado con su 
aprobación en el Pleno sin enmiendas, 
y entrarán en vigor el próximo 1 de 
enero.

El PSOE intentó camuflar cesiones 
a Bildu en una enmienda de ERC

∑ Estas contrapartidas 
ascienden a siete 
millones y se dirigen  
al País Vasco y Navarra

Los portavoces parlamentarios de ERC y Bildu, Gabriel Rufián y Mertxe Aizpurua, en una rueda de prensa  // JAIME GARCÍA

PRESUPUESTOS GENERALES DEL ESTADO

El Ayuntamiento de Durango, 
un municipio vizcaíno de más 
de 30.000 habitantes en el que 
gobierna Bildu en coalición 
con Podemos ha sido el nuevo 
escenario de un pacto con el 
Partido Socialista en el País 
Vasco. El equipo de gobierno 
logró ayer aprobar sus 
presupuestos con la absten-
ción socialista. Es la primera 
vez que el PSE, tras el cambio 
de rumbo de la izquierda 
abertzale apoya un pacto de 
izquierdas en una institución 
de relevancia en detrimento 
del PNV. 

Este acuerdo en uno de los 
diez municipios vascos más 
poblados se produce después 
del apoyo de Bildu a los 
Presupuestos Generales del 
Estado y la renuncia a los 
‘ongi etorri’, informa Miriam 
Villamediana

Avance en los 
pactos con Bildu 
en el País Vasco

Los socialistas niegan 
haber negociado de forma 
conjunta con ERC y Bildu,  
y rebajan la maniobra  
a una cuestión «técnica»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/12/2021

 España

 7 131 EUR (8,032 USD)

 89,45 cm² (14,4%)

 1974 EUR (2224 USD) 

10.000 

9.000 

8.000 

7.000 

6.000

D E F M A My Jn Jl A S O N D

Baviera  20,600  6,19 51,80 

Montebalito  1,540  4,05  7,34 

Soltec  6,230  3,66 -52,80 

San José  4,430  3,50  0,50 

Rovi  71,400  3,33 89,62 

Viscofan  54,800  2,81 -2,63 

Nyesa  0,000  2,50 -34,92 

Cevasa  7,000  2,19  2,67 

Mediaset  3,910  1,98 -8,22 

Squirrel  3,620  1,97 -6,46 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 3,862$ 5,20% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Ezentis  0,180 -7,00 -54,15 

Berkeley  0,120 -6,38 -66,25 

Merlin  8,960 -6,34 20,85 

Grenergy  28,850 -5,25 -25,64 

Grifols  15,740 -4,61 -32,99 

Innovate Solutions  0,780 -4,41 -27,35 

Metrovacesa  6,780 -4,37 24,67 

Vocento  0,930 -4,12  0,87 

Coca-Cola  46,000 -3,85 19,56 

Ence  2,040 -3,77 -39,91 

UMG 24,81  3,90 

Philips 31,36  1,92 

Merck&Co 76,4 0,90 

Home Depot 389,52 0,40 

Adyen 2,175,00 -5,76 

Daimler AG 68,75 -4,17 

Travelers 153,49 -3,03 

Caterpillar 195,37 -3,01 

Rentokil 5,698 6,50 

Royal Mail 5,036 1,47 

Antofagasta 12,940 -5,51 

Informa 4,754 -5,30 

1.807,50$  1,25%70,600$ -3,26%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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